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! ! ! !听证会聚焦的第一个问题：生
活垃圾“四分类”是否可行？迄今，
申城生活垃圾分类标准历经过多
次变化。比如，从早期试点的有机、
无机二分法，逐步拓展为 !"#$年
以来试点的可回收物、有害垃圾、
厨余垃圾（湿垃圾）、其他垃圾（干
垃圾），然后，是目前实行的可回收
物、有害垃圾、湿垃圾、干垃圾的四
分法。

!%$&年，国务院颁布的生活
垃圾分类实施方案明确———可回
收物、有害垃圾、易腐垃圾，以及居
民“干、湿”垃圾的分类类别。其中，
易腐垃圾包括单位食堂、宾馆饭
店、农贸市场等场所产生的餐厨垃
圾、果蔬菜皮、碎骨碎肉等单位“湿
垃圾”。
可见，申城现行“四分类”与国

家的要求一致。同时，!%$&年，市
人大城建环保委、市绿化市容局问
卷调查显示，在接近 $'%%%份问卷
中，赞同“四分类”并主张干湿分类
的意见占 (&)*+；今年，市人大城
建环保委问卷调查再次验证这个
结论，在 $(%%% 余份问卷中，
&')(+的被访者对于“四分类”表
示认可。于是，条例草案修改稿第
*条将“四分类”予以延续和固化，
并具体分类列举了日常生活中常
见的垃圾品种。
立法听证会上，“四分类”有共

识，毕竟这种分类标准已实施数
年，约定俗成，市民认知度和配合
度逐渐提高。何况，条例草案修改
稿第 *条最后一款明确提出：生活
垃圾的具体分类标准，可以根据经
济社会发展水平以及生活垃圾特
性予以细化调整。
这意味着，“四分类”并非一成

不变，申城的生活垃圾分类也将与
时俱进。目前，大家最关心的是，
“四分类”如何家喻户晓，深入人
心，真正成为生活习惯。

立法调研中，不少城区都反
映，“四分类”的准确投放率不是很
高，其中，浦东新区委托第三方的
测评显示，干湿垃圾准确投放率为
!*)'+，可回收物准确投放率
,%),+，有害垃圾准确投放率
-)!+。
“垃圾分类看起来不起眼，都

是身边小事，但量大面广，每个市
民都是垃圾的产生主体，因此，只
有动员每个市民参与垃圾分类，主
动分类，自觉投放，垃圾分类才能
有实效。”听证陈述人、长宁区虹桥
街道虹储居民区党总支书记陶兰
告诉记者。

从今年 &月 $日生活垃圾定
时投放至今，虹储居民区 $!%%多
户居民“四分类”投放，准确率达到
.%+，准确率高，关键在于，一是事
前充分发动，二是定时投放管理到
位。今年 (月开始，虹储社区的 (%

多位楼组长，#%% 多位居民志愿
者，每次 #%人分批接受通俗易懂
又精细化的“四分类”培训。
怎么通俗易懂？举个例子。湿

垃圾？就是菜叶果皮容易腐烂的。
干垃圾？不容易腐烂的，大骨头、榴
莲壳，也是干垃圾。怎么精细？比
如，湿垃圾，裸投？对，塑料袋也是
干垃圾呀。
“目前，垃圾分类还在习惯养

成阶段，每天上午 &!.时、下午 '!

&时定时投放，有志愿者现场协助
保证分类不走样。”陶兰说，习惯
养成需要时间，时候到了，习惯成
自然。

! ! ! !高层住宅小区，是否允许每层
都设置垃圾桶？在上海这样的国际
大都市，公共场所，特别是马路上，
还要设置垃圾桶吗？
听证陈述人钱亮、顾华云、夏云

龙，都是小区业主，在他们眼里，垃
圾桶放到哪里，放多少，不是小问
题，合理配置，对公众分类习惯的养
成，至关重要。
事实上，市统计局一项专题电

话调查显示，在 !%%%多名受访市民
中，认为“分类处理设施不健全”是
生活垃圾分类处理主要障碍的比例
最高，约占 ,!+。普遍看法是，法规
应当明确分类收集容器设置的原

则，不宜过细，不能一刀切，既要体
现标准化、规范化，又要充分考虑各
类型小区、公共场所和农村地区的
实际，因地制宜，给基层更多自主
权，但收集容器的颜色、标志标识要
做到全市统一；另外，特别要明确一
条原则———没有相应的分类收集容
器，就不得投放这类垃圾。
那么，高层住宅能设垃圾桶吗？

听证会内外，这个问题确有分歧。立
法调研中，**)-+的受访者认为应
当由小区自行决定；,!)(+认为可
以每层设桶，但要设置分类垃圾桶；
!!)(+认为不能每层设桶。
赞成或反对，都有原因。赞成，

因为方便；反对，一来担心招老鼠
蟑螂，二来更担心消防通道被堵危
害公共安全，安全和方便，哪个更
重要，权衡利弊，何去何从？目前，
条例草案修改稿提出“市绿化市容
部门应当制定收集容器设置规范，
并向社会公布”，立法的倾向性不
言而喻。

至于公共场所如何设置垃圾
桶，也是大家关注的问题。近年来，
越来越多的人走出国门看世界后，
一个现象给大家留下了深刻印
象———在东京，马路上看不见垃圾
桶，这个垃圾分类做得出奇好的城
市，为啥马路上没有垃圾桶呢？因
为，市民都习惯了垃圾分类，习惯了
在家定时投放，习惯了不在马路上
丢垃圾。那么，上海的马路上还要设
置垃圾箱吗？
目前，普遍的意见是，公共场所

究竟只需设置可回收桶和干垃圾
桶，还是三类、四类都要设置，应当
由绿化市容部门因地制宜、分门别
类确定规范；不过，可以肯定的是，
比照其他全球城市，上海应当逐步
减少道路沿线的收集容器数量。
如果说，投放方便，是垃圾桶设

置的“面子”；安全、规则和分类习惯
的养成，才是垃圾桶设置的“里子”。
各方观点听下来，大家在乎“面子”
但更要“里子”。

! ! ! !一辆黄鱼车，拉着旧家具，走街
串巷，去了该去的地方，于是，旧家
具也就变废为宝资源再利用了。
这样的资源化过程，是旧家具

回收的“旧风景”。不知从什么时候
开始，那些黄鱼车少了，不见了；家
具更新换代的速度却快了，更快了。
于是，旧家具处境尴尬———它们既
不是建筑垃圾，也不是干垃圾，无人
回收，无处安放，小区外人行道上，
倒是常常可见被丢弃的它们。听证
陈述人潘卫民、朱丽花都从事物业
管理工作，废旧家具处置难，也是物
业管理头疼的问题。
当年的黄鱼车为何活跃？因为，

回收产业链很完整，居民有需求，黄

鱼车有服务有盈利更有去处，专业
的回收机构就是黄鱼车的目的地。
如今，产业链断了，“旧风景”不再。

听证会上，一种鲜明的观点
是———无论是收集、运输，还是拆分
再处理，废旧家具的资源化利用、无
害化处置，都需要先打造起完整的
产业链，专业机构需要政府扶持也
需要制度规范，亟需重建以政府为
主导的回收体系。

事实上，立法调研也表明，-%+
的市民认为提高资源化利用水平，
首要是建立健全再生资源回收体
系。尴尬的是，回收设施和作业人员
进入小区难，物流车辆上路行驶难
停车难，中转、堆放和分拣场地落地

难，成本投入高而行业预期不明确，
环保、消防等标准不断变化生存几
率小，再生资源价格波动大市场不
稳定……
如此一来，原有回收体系“崩

塌”，新体系尚未形成。虽然，各区为
推进资源回收利用做了一些尝
试———长宁区主推两网融合人工回
收模式，虹口区主推智能垃圾箱房
回收模式，浦东新区主推线上线下
回收服务站———但这些尝试，大多
还只是盆景状态，尚未成规模、成体
系、成网络。
“回收困境”如何破解？来自听

证会的观点是———加快重建交投渠
道稳定、流向清晰、易于监管的新型
资源回收体系，主要靠企业难以实
现，还是需要发挥政府的主导作用，
解决市场失灵的问题，特别针对体
系规划、用地保障、政策引导、产业
扶持，整合好行政资源和市场资源，
加快推进回收体系重构。
大家希望，破解“回收困境”，或

许，黄鱼车走街串巷的“旧风景”可
以不再；重建政府主导的回收体系，
却是必须的。

生活垃圾分类，终极目标是什么？减
量化、无害化、资源化。

2001年以来，申城生活垃圾年均增
长量超过3%，目前生活垃圾年度处置量
接近750万吨。当垃圾分类走进市民生
活，已经并即将带来怎样的变化？

今天上午，《上海市生活垃圾管理条
例（草案）》（修改稿）立法听证会开进了长
宁区虹桥街道，聚焦市民关心的垃圾分类
三大问题，听证会听出了哪些新锐观点？

垃圾分类遭遇执行难!虹桥街道立法听证会市民亮观点"""

推三阻四，不如当“圾”立断
首席记者 姚丽萍

问题一“四分类”可行否？
锐观点 垃圾分类“习惯成自然”

! ! ! !条例草案摘要"第 !条!生活垃圾分类标准###

# 有害垃圾 是指对人体健康或者自然环境造成直接或

者潜在危害的废弃物!主要包括废电池$废灯管$废药品$废油

漆及其容器等!但单位集中产生的除外%

# 可回收物 是指适宜回收和可循环利用的废弃物!主要

包括废纸张$废塑料$废玻璃$废金属$废织物等%

# 湿垃圾 是指易腐的生物质废弃物! 主要包括食材废

料$剩菜剩饭$过期食品$瓜皮果核$花卉绿植等%

# 干垃圾 是指除有害垃圾$ 可回收

物$湿垃圾以外的其它生活废弃物&

问题三 废旧家具怎么办？
锐观点 重建政府主导回收体系

! ! ! !条例草案摘要"第 "#条!废旧家具等体积大$整体性强

的大件垃圾!应当单独投放至指定的堆放

场所!经分类收集$运输并拆分再处理后!

实行资源化利用或者无害化处置&

问题二 垃圾箱放哪里？
锐观点 设置要“面子”更要“里子”

! ! ! !条例草案摘要"第 $%条!收集容器的设置###

住宅小区$党政机关$企事业单位应当合理布局四类收集容器

的设置!湿垃圾$干垃圾两类收集容器应当成组设置&

公共场所应当至少设置可回收物$干垃圾两类收集容器&

收集容器的分类图文标识应当统一规范$ 清晰醒目$ 易于辨

识!方便群众分类投放&

市绿化市容部门应当制定收集容器设

置规范!并向社会公布&

! 上航新村的垃圾厢房外观'美(了!还'加(装了水斗$雨棚$照明和工作人员休息

室!厢房也洁'净(卫生了 首席记者 刘歆 摄

新时尚垃圾分类


